

# LEASE principalmente En 1.º página

Editorial: **Protestamos...**  
Actualidades: Los peruanos en  
Iquique; El juego en la Pampa;  
Premios.

En 4.º

Noticias del extranjero.  
Telegramas de Santiago

## EL CHILENO

Iquique, Jueves 21 de 1910

### Protestamos!...

#### Al monumento Prat

Yer declaramos que debía resolverse el problema local, si nel posiblemente, es la ubicación del monumento Prat, expresando que preferible que se coloquese en quel punto a dejarlo encerrado jones en la Aduana.

Comisión encargada de los que a la ejecución de dicho monumento se refieren, no se ha glo en el sentimiento popular en la opinión de los erogantes que ellos —los miembros de comisión— no son dignos suyentes a esta patriótica

Una parte, como simple manifestación de la voluntad del pueblo obediendo a las insinuaciones repetidas de sus mandatarios, a esa misma pueblo reunido en asamblea de mas de tres mil en la Plaza Prat, y re-

presentado por todos los órganos de la prensa local.

No se ha querido respetar la decisión soberana de quienes, como lo hemos dicho en otras ocasiones, son los únicos dueños del dinero erogado, y, pur consiguiente, los únicos también que tienen derecho a señalar el sitio en que debe alzarse el monumento al héroe de Iquique.

Una camarilla aristocrática, sin respetar alguno a la voluntad expresa y reiteradamente manifestada por el pueblo, ha triunfado en esta campaña de la colocación de la estatua a Prat, sobre la total masa de erogantes que, obedeciendo tan sólo a sagrados sentimientos de patriotismo, sacrificaron comedidas propias y del hogar para levantar en la plaza principal de esta ciudad el monumento a que tiene derecho el héroe de los héroes en la campaña del Pacífico.

Y todavía, para sangriento sarcasmo, para burla al pueblo y al héroe que lo adora, la estatua de Prat va a colocarse al final de la calle de Baquedano, dando la espalda al mítico teatro de su bazaña inmortal —y dando, en cambio, frente a la avenida, como saliendo a la aristocracia improvisada y osada que pasea en carro de triunfo la insolencia de sus millones arrancados por medio de la explotación al pueblo obrero, del seno de las Pampas!

Sólo como excusa de este poco inauditable que contradice abiertamente toda aspiración patriótica, todo noblelo popular, el que para colochar el monumento Prat en la plaza de ese nombre, sería imposible trasladar el viejo torreón que allí nos queda como vestigio de la antigua y tenebrosa dominación de los Incas.

La torre apallizada, encendida, encia, restaría apenas unos cuantos años más.

¿Qué colocaríamos allí, cuando ella se de rambo al peso de su vetustez?

Nada, y en cambio la estatua del héroe, relegada al último extremo de la ciudad, reclamará su sitio, el único sitio en que ha debido alzarse la Plaza Prat.

Los gobernantes deben siempre prever.

Sus medidas de administración deben tener por base no sólo el presente, sino principalmente el futuro.

Por razones de economía o de otro jesoero se levantará hoy el monumento Prat en Baquedano; pero cuando la polilla carcoma la vieja torre de la plaza, entonces habrá que preguntar a los actuales gobernantes, qué van a colocar allí que represente mejor la gloria de Iquique y del país.

Polilla, polilla y siempre polilla...!

## Actualidades

### Los peruanos en Iquique

o han nombrado diversas asociaciones compuestas de oficiales y de policía para organizar reuniones entre los vecinos con el objeto de recaudar fondos para la celebración del Centenario.

Desempeñando este cometido, el inspirador señor Benavides, tuvo recibido un fuerte golpe en la sien izquierda por los maradores de una mesa situada en la calle Thompson, entre Pedro Lagos y Cevallos.

Se comprendió en un esfuerzo que tales personas eran peruanos.

Hasta ese extremo llega la crudidad de estas juntas, que en pleno Chile dan con la puerta en los ojos a quienes desempeñan una labor eminentemente patriótica.

### El juego en la Pampa

Cuando se habló de que se iba a dar comienzo a las fiestas de la Tirana, los amigos del tapao verde se reunieron las manos, llenas de júbilo.

Claro!

Iba a ser el momento en que se

## ODIOS POPULARES